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Чистый апрель
В Южно-Сахалинске идет генеральная уборка. 
В течение апреля будут приводить в порядок 
территорию города, сел и планировочных районов, 
и к майским праздникам выполнят основной 
объем работ. В этом мы вместе можем помочь 
городским коммунальным службам.
На протяжении всего месяца отходы, собранные 
во время уборки, будут вывозить на полигоны ТБО 
бесплатно.

ЧТО НАМЕЧЕНО

В МЕСЯЧНИКЕ САНИТАРНОЙ ОЧИСТКИ 
ГОРОДА УЧАСТВУЮТ

• управляющие компании
• сотрудники предприятий и организаций  
• неравнодушные горожане и волонтеры

Подробнее об участии 
в мероприятиях по 
уборке и об обеспечении 
инвентарем можно 
узнать в департаменте 
городского хозяйства 
администрации 
Южно-Сахалинска.  

Тел.: 300-461 (доб. 3) 
          300-474 (доб. 4) 

" Сергей Надсадин, 
мэр Южно-Сахалинска: 
– Весной Южно-Сахалинску требуются 

забота и перезагрузка. Давайте вместе 
наведем порядок на улицах, в скверах и 
парке, выйдем с соседями во дворы. Ждем 
на субботники и чистые пятницы всех, кто 
хочет принести пользу нашему общему 
дому. Уверен, мы усердно потрудимся, чтобы 
областная столица выглядела достойно к 
празднованию 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. Давайте покажем, что 
мы любим свой город и готовы сделать все, 
чтобы он становился уютнее и краше.

18 и 25 апреля – чистые пятницы
19 апреля – общегородской субботник
26 апреля – общероссийский субботник

ГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА
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Из этого чудесного светлого 
помещения невозможно уйти 
с пустыми руками. Вот и я, 
придя по делу, выхожу оттуда 
с большим пакетом, в котором 
лежит легкая, как пух, поду-
шка в элегантном напернике. 
Уверена, что любой на моем 
месте поступил бы точно так! 
Поразмышляв о природе явле-
ния, поняла: магию рождают 
несколько важных факторов, 
в числе которых мастерство, 
красота и обаяние.
Думаю, настало время пред-
ставить человека, в полной 
мере обладающего ими. Зна-
комьтесь: хозяйка и един-
ственный сотрудник сало-
на-ателье по реставрации 
и пошиву подушек, одеял и 
перин Ольга БАЗАНОВА. Сегод-
ня она делится с нами секрета-
ми своей работы.

Мотивация

– Свой бизнес я запустила в 
2022 году. Идею подсмотрела на 
материке, поняла, что там такой 
услугой, как реставрация подушек 
и одеял, пользуются уже давно, 
и решила организовать подоб-
ное производство в Южно-Саха-
линске.

Все, на чем и под чем спят сей-
час люди, – это подушки и одеяла, 
набитые синтетикой из втор-

Презентация очередного тома 
уникального издания прошла в 
историческом парке «Россия – моя 
история». Авторы 5-го сборника – 
начальник научного отдела му-
зейно-мемориального комплекса 
«Победа» Игорь Самарин и науч-
ный сотрудник Ирина Ярош.

– За 5 лет работы над изданием 
у этого творческого тандема уже 
сложились традиции по его фор-
мированию, – сказал директор 
ММК «Победа» Юрий Филипенко. 
– Новый сборник – результат ко-
лоссальной работы всего нашего 
научного отдела, который находил 
и восстанавливал сведения о воен-
нослужащих.

5-е издание посвящено участ-
никам боевых действий на 
Южном Сахалине и Курильских 
островах в августе 1945 года. 
В сборнике представлены фото-
графии и биографические све-
дения 221 человека, из которых 
132 были задействованы в Куриль-
ской десантной операции. 

– В год 80-летия Победы этой 
теме уделяется особое внимание. 
Осенью 2024-го на Восточном 
экономическом форуме прези-
дент РФ принял решение увеко-

Спортшик по-сахалински
Мастер по изготовлению и ремонту пуховых одеял и подушек 
в Южно-Сахалинске намерена запустить авторскую линейку 
спортивной одежды

сырья, каких-то непонятных во-
локон, причем рынок ими пере-
полнен. Но наши бабушки и де-
душки испокон веков спали на 
пухо-перьевых перинах и поду-
шках, укрывались пуховыми оде-
ялами. Я считаю, это экологично, 
потому что в них используются 
правильные пух и перо – от водо-
плавающих птиц, то есть от гусей 
и уток. Их перья гигроскопич-
ны, хорошо впитывают и отдают 
влагу. И уход прост: вынесли по-
душку на солнышко, подсуши-
ли, взбили, и она как новенькая! 
А еще лучше – отдать ее на ре-
ставрацию специалисту.

Дорога к мечте

– Первое мое образование – за-
кройщик-портной 4-го разряда, 
второе – высшее экономическое. 
Трудилась бухгалтером, экономи-
стом, но давно поняла, что хочу 
работать на себя. Первая попыт-
ка – салон свадебных платьев. Но 
с годами многое поняла и верну-
лась к творчеству, потому что соз-
дание подушек и одеял – это тоже 
творческий процесс.

Про ателье начала думать 
летом 2021 года, когда была в от-
пуске. Вернулась и всю зиму мо-
ниторила рынок подушек, одеял 

и нужных для их производства 
материалов. Сейчас качествен-
ный наперный тик покупаю не 
на Сахалине втридорога, а у про-
изводителя в Иваново. Пух и перо 
идут из Новосибирска, это только 
гусь и утка, разумеется.

В 2022 году оформила соцкон-
тракт в министерстве соцзащиты, 
получила 240 тысяч рублей, еще 
128 тысяч – от центра занятости. 
Приобрела производственные 
швейные машины – прямостроч-
ную и оверлок четырехниточ-
ный. Планировала изготавливать 
одеяла, поэтому заказала рас-
кройный стол нестандартного 
размера.

Изучила досконально все, по-
скольку поняла: с бухты-барах-
ты бросаться в свое дело нельзя. 
Надо подходить к этому осознан-
но, подготовить бизнес-план, 
просчитать приблизительную 
прибыль, обязательно – риски, 
рентабельность и потом уже 
смело идти вперед.

Новые идеи

– Уже 3 года работает мое 
предприятие. И конечно же, при-
ходят новые идеи. Недавно ко мне 
обратилась девочка, наш мест-
ный дизайнер одежды, попроси-
ла сшить модели. Я шила и, глядя 
в ее горящие глаза, вдохновилась, 
задумалась о разработке своего 

бренда одежды. Всех секретов не 
раскрою, скажу только, что это 
будет спортивное направление. 
Дело идет, жду пробную партию 
ткани футер, изготовила бироч-
ки, ярлычки и уже договорилась 
с магазином, где буду выставлять 
свои модели на продажу. 

А еще планирую запустить ли-
нейку верблюжьих одеял с макси-
мальным содержанием натураль-
ных волокон. Нашла пробный 
вариант, изготовлю один экзем-
пляр, выставлю его на свой сайт 
и посмотрю, как пойдет. 

Путь к успеху

– Моему салону присвоен 
бренд «Сахалин – знак качества». 
Право маркировать свою про-
дукцию его логотипом я полу-
чила после победы в областном 
конкурсе «Лучшее предприятие 
бытового обслуживания – 2024» 
в номинации «Лучшее ателье». 
Прошла онлайн-обучение в Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при президенте РФ по 
программе центра «Мой бизнес». 
Потом успешно сдала экзаме-
ны, получила сертификат. Кроме 
того, стала социальным предпри-
нимателем. Пенсионерам и инва-
лидам предоставляю скидку на 
свои услуги.

Конечно, были моменты на на-
чальном этапе, когда опускались 
руки и казалось, что ничего не по-
лучится. Вначале даже пришлось 
несколько раз деньги на аренду 
брать из зарплаты мужа. Но по-
степенно дело наладилось. Очень 
ценю возможность свободно рас-
полагать временем и составлять 
удобный для меня и моей семьи 
график. И я очень люблю свою 
работу!

Юлия ВЯТРЖИК

От рядовых до полковников
Более половины героев пятого сборника «Лица Победы» – участники 
Курильской десантной операции

вечить память героев Куриль-
ского десанта, – напомнил Игорь 
Самарин. – История этой опера-
ции, поиск сведений о ее участ-
никах – одно из направлений 
нашей работы. В прошлом году 
мы выпустили сборник воспоми-
наний самих бойцов, а 5-й том 
решили посвятить героям битвы 
на Шумшу. Так получилось, что в 
нашей области в прессе и публи-
кациях чаще рассказывается о 
Южно-Сахалинской наступатель-
ной операции. Мы решили устра-
нить эту диспропорцию. 

Для сбора нужных сведений 
сотрудники научного отдела 
«Победы» несколько раз ездили в 
командировки в Петропавловск-
Камчатский, где в музеях и архи-
вах обнаружили множество до-
кументов.

– Нам очень помогла Мария 
Стреляева, член Поискового дви-
жения России. Благодаря ей было 
найдено много информации о 
воинах, погибших при штурме 
Шумшу. В их числе Виктор Патра-
кеев, командир отделения ради-
стов 428-го гаубичного артилле-
рийского полка, сформированного 
в Петропавловске-Камчатском. 

Архивные документы помогли 
выяснить, как погиб сержант. Ко-
мандир полка подполковник Пи-
рогов приказал высадить на берег 
группу артиллерийской развед-
ки с неизвестно для чего понадо-
бившимся трактором, который 
погрузили на баржу. Таких барж 
было две, другой командовал буду-
щий Герой Советского Союза стар-
шина 1-й статьи Василий Сигов. 
Баржу с трактором японцы на-
крыли артиллерийским огнем, 
и она затонула в 400 метрах от 
берега. Некоторым бойцам уда-
лось проплыть это расстояние, но 
большинство наших солдат, в том 
числе и Виктор Патракеев, погиб-
ли. Не исключено, что баржа до 
сих пор лежит на дне и со време-
нем ее удастся поднять, – сообщил 
Игорь Самарин.

Из сборника можно узнать, 
что Виктор Иванович родил-
ся в Свердловской области, в 
1939 году был призван в Красную 
армию. Погиб 18 августа 1945-го. 
Молодому красивому парню было 
всего 26 лет…

На презентацию пригласили 
родственников участников воен-
ных событий на Сахалине и Ку-

рильских островах. Гости прие-
хали из разных городов острова – 
некоторые целыми семьями. Вла-
димир Видякин предоставил ав-

торам-составителям фотографии 
своего отца Виктора Федоровича.

– Он был рядовым, миномет-
чиком минометной роты 2-й от-
дельной стрелковой бригады, 
участвовал в боях при взятии Ха-
рамитогского укрепрайона и вы-
саживался на остров Симушир. На-
гражден медалью «За победу над 
Японией». Очень горжусь, что све-
дения о нем увековечены в книге, – 
сказал Владимир Викторович.

Из Корсакова приехала Татья-
на Толстова, внучка командира 
отделения 1-й стрелковой роты 
165-го стрелкового полка Михаила 
Молокова. Он работал до войны 
диспетчером портпункта Арково, 
был призван в армию в 1940-м. 
За участие в боях на Сахалине 
Михаил Акимович награжден ме-
далью «За боевые заслуги». 13 ав-
густа под минометным обстре-
лом он уничтожил 2 японские 
огневые точки. Демобилизовался в 
1946 году, работал в Корсаковском 
порту. Документы и фотографии 
героического деда прислала сестра 
Татьяны из Краснодара, а та пере-
дала их исследователям.

– Горжусь, что мой прадед 
воевал и о нем рассказано в сбор-
нике, – сказала дочь Татьяны Тол-
стовой девятиклассница Анна. – 
Эту книгу мы обязательно отпра-
вим родственникам. Надеюсь, что 
память о герое войны будут хра-
нить и другие поколения нашей 
семьи.

Анна СУХОРЕБРИК

s ФАКТ

В документальном сборнике 
«Лица Победы» публикуются 
достоверные сведения о жизни 
и подвигах советских солдат и 
офицеров, воевавших на тер-
ритории Сахалинской области 
в годы Второй мировой войны. 
За 5 лет в 5 томах опубликованы 
1153 фотографии и биографии 
военнослужащих. В электронном 
виде издание можно будет найти 
на сайте ММК «Победа».

ѣ Заманчивая продукция в руках мастера
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ѣ Настроение на высоте!

Чуть больше месяца назад ав-
тономная некоммерческая ор-
ганизация «Виктория» отме-
тила годовщину со дня своего 
создания. На самом деле 
костяк ее активистов начал 
формироваться около 10 лет 
назад. Тогда несколько мам со 
своими ребятишками-инва-
лидами встретились в центре 
«Преодоление», перезнакоми-
лись и подружились. Посте-
пенно начали поддерживать 
друг друга, помогая в выполне-
нии неотложных дел и сложно-
разрешимых проблем. Конеч-
но же, обращались к кому-то 
за поддержкой, получали ее, 
но с годами поняли, что ситуа-
цию нужно менять.
– Постепенно к нам пришло 
осознание: надо не просить, 
а самим что-то делать для 
наших детей, – объясняет 
директор «Виктории» 
Наталья И. – Есть субсидии, 
есть гранты, просто пора 
научиться их получать.
Так родилась мысль о необ-
ходимости появления  орга-
низации, которая будет пред-
ставлять в городе интересы 
инвалидов. Идею активно 
поддержала вице-мэр Южно-
Сахалинска Елена Федорова, 
и была создана «Виктория».

Свои среди своих
«Наша молодежь тоже должна веселиться!» – решили мамы особенных 
детей и устроили для них настоящую дискотеку

Насущные дела

Сегодня организация объеди-
няет 60 семей с детьми-инвали-
дами.

– Наша деятельность построе-
на на взаимопомощи, – объясня-
ет представитель актива Людми-
ла Гацуленко. – Все семьи отлично 
знают, что их обязательно поддер-
жат, но и они должны стать участ-
никами этого процесса.

Спектр деятельности «Викто-
рии» обширен. Для ее участников 
проводятся экскурсии по самым 
красивым местам острова, выезды 
с отдыхом на море, оказываются 
помощь по отправке на творче-
ские фестивали и финансовая под-
держка при затратных покупках, 

даются консультации при подго-
товке документов…

– Мы в постоянном контакте 
со специалистами министерств 
образования и соцзащиты, нам 
помогает множество организа-
ций, – рассказывает Наталья. – 
Конечно же, учимся составлять 
грантовые заявки, и у нас полу-
чается. Уже реализовали первый 
грант от администрации Юж-
но-Сахалинска, провели фести-
валь «Счастливая мама», помогли 
нашим женщинам психоэмоцио-
нально разгрузиться.

Пробная дискотека

Однако самым ярким собы-
тием для всех без исключения 

В нашей области намечен мас-
штабный план по созданию 
современной инфраструкту-
ры по обращению с тверды-
ми коммунальными отходами 
(ТКО). Технологичные методы 
их сортировки, переработки и 
утилизации помогут улучшить 
экологическую обстановку, 
вовлечь максимальное коли-
чество сырья во вторичный 
оборот, создать новые рабочие 
места для островитян.

Согласно задачам федераль-
ной программы «Экономика 
замкнутого цикла» нацпроекта 
«Экологическое благополучие» 
к 2030 году все регионы страны 
должны сортировать 100% отхо-
дов, не менее половины перераба-
тывать и вдвое сократить объемы 
их захоронения. 

– Сейчас на территории об-
ласти примерно 27 свалок, соз-
данных в 40-50-х годах про-
шлого века. Большая часть не 
используется, и их нужно ре-
культивировать до 2030 года. На 
11 свалках уже ведутся некото-
рые работы, на трех – строитель-
но-монтажные. Заключены кон-
тракты на рекультивацию таких 
объектов в Синегорске, Аниве и 

в Тымовском районе, – рассказал 
на пресс-конференции замести-
тель председателя правительства 
Сахалинской области Алексей 
Римша.

Он сообщил, что до 2028 года 
в Охе, Поронайске и Южно-Саха-
линске возведут три комплексных 
объекта сортировки и переработ-
ки ТКО. 

На западном побережье Саха-
лина запланировано создание 
трех закрытых центров перегруз-
ки ТКО. Там мусор будут уплот-
нять и укладывать в специальные 
контейнеровозы, чтобы довезти 
до крупных комплексов. Участки 
для новых объектов выбирали с 
учетом главных условий – выпол-
нить требования федерального 
законодательства и обеспечить 
возможность безопасного для 
экологии и природных мест об-
ращения с бытовыми отходами.

Строительство новых мусо-
росортировочных комплексов 
будет идти совместно с АО «Сити-
матик». Задача инвестора – ре-
ализовать в области крупный 
проект из трех концессий. Как 
рассказал Олег Шияновский, ис-
полнительный директор управля-
ющей компании концессионеров 
ООО «Ситиматик Юг», у предпри-

членов организации стал необыч-
ный праздник. Необычность за-
ключается в том, что провели его 
не для малышей и подростков, как 
обычно заведено, а для ребят по-
старше, в том числе для тех, кому 
уже перевалило за 25.

– Мы впервые охватили эту 
категорию инвалидов, – призна-
ется Людмила Гацуленко. – Дело 
в том, что по возрасту они взрос-
лые, но по уровню интеллекта 
остаются детьми. Считается, что 
эти люди должны сами справ-
ляться со своими проблемами. 
Но их нигде не принимают, они 
не могут свободно пойти в клуб 
или ресторан, лишены обычных 
молодежных развлечений – вече-
ринок, дискотек, легкого обще-
ния. Поэтому мы, родители по-
взрослевших особенных детей, 
решили сделать их жизнь инте-
реснее и насыщеннее.

Задумали – выполнили! Проб-
ный шар запустили в новогодние 
каникулы – устроили для ребят 
в областном центре народного 
творчества (ОЦНТ) праздник. Со-
бралось 50 человек, было весело, 
но не без шероховатостей. После 
провели работу над ошибками 
и занялись подготовкой весен-
ней дискотеки. Она состоялась в 
конце марта и собрала уже 90 (!) 
участников.

Инклюзивный формат

Описывая праздник, мои собе-
седницы не могут скрыть радости. 
В этот раз все получилось так, как 
задумывалось. Лучшие сахалин-
ские ведущие Виктор Абабков 
и Артем Борисов устроили весе-
лую суматоху с конкурсами, а на 
танцполе зажигали обаятельные 
парни из танцевальной группы 
Def_Rush. Причем все работа-
ли бесплатно, от чистого сердца. 
И что очень важно, особую 
теплую атмосферу помог создать 
гостеприимный зал ОЦНТ.

– Главное, там были все свои, 
они друг друга каким-то обра-
зом понимали, разговаривали на 
своем языке. И даже романтиче-
ские привязанности возникли, два 
мальчика плакали из-за одной де-
вочки, – вспоминает Наталья И. – 
Радует, что в числе гостей были де-
ти-колясочники, вместе со всеми 
они выезжали в круг и тоже тан-
цевали. Ребята с удовольствием 
общались, обменивались телефо-
нами. Они были счастливы!

– Очень многие, окончив 
школу, техникум, просто сидят 
дома и никуда не ходят, потому 
что нет понятной для них среды, 
в которой им было бы легко об-
щаться с себе подобными, – под-
хватывает Людмила. – Хороших 
мероприятий для инвалидов про-
водится много, но только для ма-
лышей и подростков, а вот кате-
горию юношества и молодежи 
совсем не охватывают. Им нужны 
такие праздники, поэтому мы 
подписали с ОЦНТ соглашение 
о сотрудничестве и обязательно 
будем развивать это направление.

Юлия ВЯТРЖИК

Отходы в дело
В Южно-Сахалинске, Охе и Поронайске 
построят три новых мусоросортировочных 
комплекса

ятия есть успешный опыт работы 
в разных регионах страны. 

Проектирование основного 
и самого крупного комплекс-
ного объекта сортировки и пе-
реработки отходов мощностью 
152 тыс. тонны в год начнется в 
Южно-Сахалинске в 2025 году. 
На предприятии будут занимать-
ся мусором, поступающим из 
Анивского, Невельского, Холм-
ского, Долинского и Томаринско-
го районов и нашего городского 
округа. Объект возведут на юго-
западе, на земельном участке, 
прилегающем к существующей 
свалке на ул. Лермонтова.

– Ее действие закончится во 

второй половине нынешнего 
года, затем начнется проектиро-
вание рекультивации, которая 
должна завершиться до 2030 года. 
Работы пройдут в рамках фе-
дерального проекта «Чистый 
воздух», – уточняет Олег Шиянов-
ский. – Комплекс в Южном кла-
стере – это масштабный объект с 
бетонным основанием. Проектом 
предусмотрены закрытые цеха с 
закрытыми же зонами разгруз-
ки, сортировки, склады, очистные 
сооружения для промышленных 
стоков. Каждая из двух технологи-
ческих линий для приема и обра-
ботки мусора сможет принимать 
до 11 тонн в час. Планируется 

автоматизированное выделение 
фракций вторичных ресурсов для 
дополнительной обработки и воз-
врата в оборот, а также ручная до-
сортировка. Сдача экокомплекса 
намечена на 2028 год.

Часть отходов, не подлежащих 
переработке, будут отправлять 
на новый полигон в Поронай-
ском районе, примерно в 50 км от 
его административного центра, 
вблизи федеральной трассы. 
В пригороде Южно-Сахалинска 
строить полигоны не собираются.

Появление новых комплексов 
должно положительно сказаться 
не только на экологии, но и на 
экономике региона. На этих объ-
ектах появится около 580 рабо-
чих мест и более 1000 – в смеж-
ных отраслях. В районах начнут 
создавать сопутствующую инфра-
структуру.

Отвечая на волнующий мно-
гих вопрос о повышении тари-
фов за обращение с ТКО для на-
селения, спикеры уверили, что 
мусорная реформа на их рост не 
повлияет.

Анна СУХОРЕБРИК

35% органических 
отходов – направлять 

на компостирование для 
получения почвенно-

грунтовых смесей 
и удобрений, используемых 

в городском хозяйстве.

На новых мусоросортировочных комплексах планируется 
извлекать для утилизации не менее 50% отходов.

15% вторичных ресурсов – картон, бумагу, пластик, 
стекло, металлы – передавать на переработку 
местным компаниям и в соседние регионы.



Сквер Академический в Ново-Алексан-
дровске.

Сквер Геологов западнее дома № 102 
на ул. Сахалинской.

Вторая очередь сквера Авиаторов 
в планировочном районе Хомутово.

Бульвар южнее ул. им. Б.Полевого 
в с. Дальнем.

Набережная ручья Пригородного 
в западном направлении от строящегося 
сквера до ул. Комсомольской.

Территория юго-восточнее дома № 247 
на пр. Мира.

Страницу подготовила 
Анна СУХОРЕБРИК

" Яна Ермакова, заместитель директора департамента 
архитектуры и градостроительства Южно-Сахалинска:
– Каждый может внести свой вклад в создание ком-

фортной городской среды, отдав голос за понравившийся 
проект. В рейтинговом голосовании участвуют 11 террито-
рий, расположенных в разных частях областного центра. Это 
самое большое количество по сравнению с предыдущими 
годами. Мы призываем всех горожан активно голосовать и 
влиять на положительные изменения в своем районе.
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Голос за красоту
21 апреля в Южно-Сахалинске начнется Всероссийское рейтинговое онлайн-голосование 
по выбору общественных территорий, планируемых для благоустройства в 2026 году

По итогам предваритель-
ного отбора, который про-
ходил с 10 февраля 
по 21 марта, наибольшее 
число голосов получил 
проект благоустройства 
бульвара, расположенного 
южнее ул. им. Б.Полевого 
в селе Дальнем. 
С учетом всех предложе-
ний, поступивших от жи-
телей городского округа, 
сформирован перечень об-
щественных пространств, 
вынесенных на всероссий-
ское голосование.

Отдать свой голос за один 
из проектов может каждый 
житель Южно-Сахалинска 

старше 14 лет.

Можно стать волонтером феде-
рального проекта «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» и помочь южносахалин-
цам проголосовать за понравив-
шуюся территорию для благо-
устройства в 2026 году. 

Благоустройство общественных пространств в регионах РФ проходит в рамках 
федерального проекта «Формирование комфортной городской среды» нацпроекта 
«Инфраструктура для жизни», инициированного президентом России. Южно-Саха-
линск принимает участие в проекте с 2017 года. За это время в областном центре ре-
конструировано 7 скверов, в том числе посвященные мореплавателям и исследова-
телям – Крузенштерну, Рудановскому, Головнину, Невельскому. Были благоустроены 
скверы Пушкина и Пограничников, аллея Энергетиков. В этом году начнется обустрой-
ство зоны отдыха «Тимирязевское» в Ново-Александровске. За каждый реализован-
ный объект проголосовали тысячи горожан.

Актуальная информация о про-
ведении голосования будет опе-
ративно размещаться на офи-
циальном сайте администрации 
города yuzhno-sakh.ru и в ее 
Telegram-канале «Официальный 
Южный».

s QR-КОД
Описание плани-
руемого благо-
устройства тер-
риторий: disk.
yandex.ru/i/vW_
js2ejkiJxsw.

РЕЙТИНГОВОЕ
ГОЛОСОВАНИЕ 
БУДЕТ ПРОХОДИТЬ

С 21 АПРЕЛЯ
ПО 12 ИЮНЯ 

2025 ГОДА

на платформе обратной связи

zagorodsreda.gosuslugi.ru

Для этого необходимо 
зарегистрироваться на сайте

ДОБРО.РУ

На этой платформе планируется 
обучение волонтеров.
Их обеспечат брендированной 
экипировкой и оборудованием 
для проведения голосования.

В этом году южносахалинцам предложат на выбор 
рекордное количество объектов для благоустройства. В списке 11 мест.

Сквер «Свайное поле» северо-западнее пересечения ул. Горького и ул. Тихоокеанской.

Территория у озера в районе пересечения 
ул. Депутатской и ул. Лесной в с. Берез-
няки.

Сквер «Авангард» в районе пересечения 
ул. Комсомольской и ул. Пограничной.

Территория северо-восточнее пересече-
ния ул. Ленина и ул. Авиационной.

Сквер им. Святого апостола Андрея 
Первозванного в районе пересечения 
ул. Комсомольской и Компроспекта.
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Помощь профи

Началось все в 2019 году, когда 
Виктория открыла благотвори-
тельный фонд «Молекула сердец». 
Самый важный его проект назы-
вался «Моя социальная няня». 
Сотрудники фонда обучали во-
лонтеров и направляли их в ме-
дицинские учреждения, где на-
ходятся дети-отказники, которые 
нуждаются в уходе и присмотре, –  
малыши, ребята с ограничен-
ными возможностями здоровья. 
Кроме цикла лекций и практиче-
ских занятий участники проекта 
обязаны были пройти медкомис-
сию и консультацию психолога.

Программа стартовала очень 
успешно – обучили 400 добро-
вольцев. Была сформирована ко-
манда из 35 самых старательных 
и добросовестных нянь, которые 
отправились в областную детскую 
больницу. Они навещали ребят, 
долго находящихся на лечении, 
1-2 раза в неделю гуляли с ними, 
играли, сопровождали на меди-
цинские процедуры, помогали их 
кормить, мыть и одевать.

– У медсестер во всех отделе-
ниях огромная занятость. А ведь 
ребятишкам, оставшимся без ро-
дителей, постоянная поддерж-
ка взрослого нужнее вдвойне, от 
нее во многом зависит и само вы-
здоровление, – объясняет Викто-
рия Ким. – Потому и необходимы 
няни, которые налаживали бы 
с детьми эмоциональную связь, 
утешали после болезненных про-
цедур и операций, настраивали 
на лучшее.

Решение перенести успеш-
ную инициативу и на семейных 
ребят назрело давно. Виктория 
с семьей, в которой подраста-
ют трое детей, успела поездить 
по всей России. Порой, призна-
ется она, без помощи родных и 

близких было очень тяжело. Так 
кстати пришлась бы тогда квали-
фицированная заботливая няня! 
Но человека, который бы соот-
ветствовал всем требованиям 
(а Виктория отлично представля-
ла, какой должна быть професси-
ональная няня), найти так и не 
удалось. И она… создала Корпо-
рацию нянь.

– Каждой мамочке нужна под-
держка, особенно тем, у кого 
малыши до 3 лет. Там зачастую 
усилиями мужа и остальной 
родни не обойтись. Требуется 
именно специалист, который с га-
рантией даст маме несколько сво-
бодных часов, когда никто ее не 
побеспокоит. Она сможет хотя бы 
подремать, выйти куда-то поды-
шать свежим воздухом, отдохнуть 
с подругами. Ведь залог счастли-
вой семьи – ресурсное состояние 
родителей, когда у них достаточно 
сил и, соответственно, терпения. 
А где взять ресурс, если мама даже 
нормально выспаться не может? – 
рассуждает Виктория.

«Капризных не бывает!»

Официально Корпорацию 
нянь Виктория как индивиду-
альный предприниматель за-
регистрировала в 2021 году, но 
еще около 18 месяцев разраба-
тывалась начинка проекта, в том 
числе корпоративная этика и 
культура. Полноценная работа 
ведется 2 года, и за это время как 
предприятие, так и его специ-
алисты собрали большое коли-
чество благодарностей и наград. 
Сама Виктория Ким в 2023 году 
стала абсолютной победительни-
цей II Всероссийского конкурса 
профессионального мастерства 
«Лучшие няни России».

Сотрудниками Корпорации 
разработан уникальный метод 

налаживания взаимоотношений 
ребенка и няни, при котором за-
действуется игра с куклами. А еще 
они написали книгу-сказку для 
малышей. Ее задача  – объяснить 
ребенку, кто такая няня и почему 
не нужно ее бояться, а стоит с 
ней дружить. Ведь она веселая 
и добрая, может и покормить, и 
спать уложить, знает много инте-
ресных игр и забав.

– Самому маленькому нашему 
клиенту чуть больше месяца, 
самому старшему – 14 лет, мы 
помогаем ему с домашними за-
даниями. Сотрудники Корпора-
ции выступают в роли взрослых 
друзей и на место второй мамы, 
любого другого родственника 
или наставника ни в коем случае 
не претендуют. Также в компании 
есть принципиальная позиция: 
с ребенком должны взаимодей-
ствовать несколько специалистов, 
чтобы не возникало привыкания. 
Иначе чужой взрослый может 
стать для малыша большим авто-
ритетом, нежели родители. Но со 
старшими друзьями подобного 

не происходит. Мы потому и при-
думали корпоративную форму, 
которая одинакова у всех. И еще 
мы убеждены: капризных детей 
не бывает, есть тревожные или 
харАктерные. И важно понять их, 
тогда и общий язык найти будет 
легче, – объясняет Виктория.

Конечно, в процессе взаимо-
действия с детьми и их родствен-
никами порой возникают сложно-
сти. Но спорные моменты всегда 
обсуждаются родителями только с 
руководителем или с администра-
торами. Работа няни должна про-
ходить в комфортных условиях, 
считает Виктория. Поэтому у ор-
ганизации есть 
даже корпора-
тивное такси, 
на котором со-
трудники ездят 
к клиентам.

А еще ня-
ни ходят на 
заявки с каме-
рами видеона-
блюдения. Он-
лайн-дос туп 
к записыва-
емой инфор-
мации есть и 
у родителей, и 
у отдела кон-
троля, а также 
у руководства 
компании. Это 
помогает избежать неоднознач-
ной трактовки любых ситуаций 
и возможных конфликтов. Отбор 
сотрудников жесткий и начина-
ется еще на этапе анкетирования. 
Проходной балл очень высокий! 
Не принимают на работу няней 
мужчин, отказывают людям, не 
имеющим гражданства РФ, куря-
щим и т. п. Дальше собеседование 
и время «на подумать». Если кан-
дидат согласен на предложенные 
условия, его обучают. И именно 

этот этап – самый серьезный, 
ведь на первых встречах не всегда 
можно понять, что собой представ-
ляет человек. После аттестация 
и стажировка. Путь не очень бы-
стрый, признается Виктория, но и 
работа очень ответственная. До-
пускать к ней тех, кто не понимает 
специфики профессии, не готов к 
ней, просто нельзя.

И конечно же, проверяются 
все документы. Нужны резуль-
таты медкомиссии, справка об 
отсутствии судимости и многое 
другое. Работают специалисты 
как полный день, так и в усло-
виях частичной занятости. По-
этому здесь трудятся и студенты. 
Главное, что от них требуется, – 
соблюдать четко выстроенный 
график и, конечно, любить детей.

Планы на будущее у Виктории 
Ким грандиозные. Корпорация 
нянь вошла в реестр поставщи-
ков социальных услуг Сахалин-
ской области и помогает семьям, 
в которых папы отправились на 
СВО. Она поддерживает остров-
ные власти в реализации регио-
нальной программы «Счастливое 
материнство»: делится опытом 
с людьми, желающими обучить-

ся новой про-
фессии. Ее спе-
циа лис ты в 
качестве на-
с т а в н и к о в 
п р и н и м а ю т 
участие в про-
фильных ма-
стер-классах и 
других формах 
занятий. А сама 
Виктория меч-
тает о более 
масштабной 
работе: чтобы 
филиалы Кор-
порации по-
я в и л и с ь  п о 
всей стране и у 
каждой семьи 

была возможность обратиться за 
помощью к профессиональным 
няням.

– Самое приятное в нашей 
работе – когда ребенок все время 
спрашивает: «А няня скоро 
придет?» – и родители зовут нас 
уже не по острой необходимости, 
потому что им нужно куда-то от-
лучиться, а просто для того, чтобы 
их чаду было радостно, –  говорит 
Виктория Ким.

Наталья РУСИНОВА

В рамках инициативы 
«Счастливое материнство» 

с 2025 по 2027 год в островном 
регионе профессию няни 

освоят около 700 человек. 

Работа 
для большого сердца
Южносахалинка Виктория Ким стала лучшей няней России, а теперь 
помогает в реализации программы «Счастливое материнство»

s СЕМЕЙНЫЙ СЕРВИС

Программа «Счастливое материнство» запущена в Са-
халинской области по инициативе губернатора Валерия 
Лимаренко. Наш регион является площадкой для раз-
работки и реализации практик, направленных на 
поддержку семьи и детства. Среди них не только 
создание и поддержка сообщества квалифи-
цированных нянь, но и проект «Проводники 
счастья», специалисты которого помогут жен-
щинам в положении решить любые вопросы – 
от записи к доктору до получения консуль-
тации по вопросам, связанным с благо-
получным протеканием беременности.
На базе городского роддома откроется 
центр семейного здоровья, где врачи 
будут проводить репродуктивные 
осмотры для взрослых, генетические 
обследования детей и многое другое. 
Областную программу «Забота. 
Защита. Уважение» дополнят сер-
висами для беременных, а в ме-
дицинских учреждениях появятся 
психологи, которые станут кон-
сультировать женщин, желающих 
завести ребенка, и тех, у кого это 
уже получилось.

В Сахалинской области действуют 
около 50 мер социальной поддержки 

для семей. На их реализацию ежегодно 
тратится более 9 млрд рублей.

" Анастасия Воронина
в Корпорации нянь ра-
ботает чуть больше года, 

ей 28 лет:
– Пришла по зову сердца и из 
декретного отпуска – эта работа 
помогает оставаться в свобод-
ном графике. Подход к детям 
ищу интуитивно, но опираясь на 
собственный опыт. До сих пор не 
могу забыть, как одна из мамо-
чек мне в благодарность пода-
рила открытку с изображением 
дочки и с добрым пожеланием 
на обратной стороне. Было очень 
неожиданно и приятно!

Обучение будет проходить на базе Сахалин-
ского государственного университета и меди-
цинского колледжа. Участникам предложат 

выбрать одну из программ: или професси-
ональную переподготовку по воспитанию 

и уходу за детьми (на базе среднего или 
высшего образования) с присвоением 
квалификации младшего воспитате-

ля, или же обучение новой профессии с 
нуля. Во втором случае выпускники смогут 

работать помощниками воспитателей или 
нянями в коммерческих компаниях.

ѣ С профессиональными нянями ребе-
нок не заскучает
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На цокольном этаже разме-
стилась коллекция трофеев, 
которую доставили из зоны 
проведения специальной во-
енной операции. Это образцы 
оружия стран НАТО, постав-
ляемого украинским неонаци-
стам более 10 лет, документы, 
элементы снаряжения, шев-
роны боевиков ВСУ, беспилот-
ники, собранные после осво-
бождения населенных пунктов 
Донецкой Народной Республи-
ки. Также посетители смогут 
увидеть предметы амуниции и 
фотоснимки российских воен-
ных. Выставка будет открыта 
до конца 2025 года. 

Путешествие музея

Доставить экспонаты, от кото-
рых веет войной, из ДНР на Саха-
лин было непросто. Сначала все 
оружие, как полагается, приве-
ли в небоевое состояние.  Сопро-
вождающим пришлось оформ-
лять кипу бумаг, пройти в пути 
несколько досмотров. К процес-
су отправки подключилось пра-
вительство области, а в Южно-
Сахалинске организовали встречу 
ценного груза. 

– Для нас, сахалинцев, сотруд-
ников министерства и музея, это 
ценный подарок, уникальная 
возможность увидеть, чем живут 
наши ребята на фронте, с каким 
страшным врагом они воюют. 
Это повод в очередной раз ска-
зать, что наша страна и наш 
народ – победители. Выражаю 
благодарность всем причаст-
ным к созданию выставки, сим-
волично открывшейся в юбилей-
ный победный год. Здесь будут 
проходить школьные экскур-
сии, затем выставку планируем 

Экспонаты 
с передовой
В музейно-мемориальном комплексе «Победа» 
до конца года будет работать уникальная выставка 
боевых трофеев «Защищаем СВОих»

провезти по районам, – сказала 
министр культуры и архивно-
го дела Сахалинской области 
Нонна Лаврик.

Идея собрать необычную 
коллекцию принадлежит воен-
нослужащим подразделений 
39-й гвардейской отдельной мо-
тострелковой Краснознамен-
ной бригады в ДНР. Инициа-
тор – гвардии полковник Алек-
сей Ясинский – вышел с этим 
предложением на региональный 
минкульт, и его всецело поддер-
жали. 

Насколько важна сахалинская 
выставка для тех, кто защища-
ет рубежи России, подтвердили 
бойцы 39-й бригады, с которы-
ми на церемонии открытия уда-
лось пообщаться по видеосвязи. 
Один из них отметил: «Мы хотим 
оставить это на долгую память, 
чтобы военнослужащие через 
года смогли прийти и рассказать 
о вкладе в музей. Рассказать, что 
они были там, на СВО, защищали 
рубежи страны, и каждый внес 
вклад в эту победу». 

«Цукорок» и браунинг

Первую экскурсию по экспо-
зиции провел гвардии младший 
сержант с позывным «Гор», кото-
рого командировали для доставки 
трофеев на Сахалин. Сослуживцы 
зовут его хранителем музея. Наш 
земляк родился в Углегорске, а 
живет в Шахтерске. На СВО был 
мобилизован в 2022-м. 

– В Южно-Сахалинске соз-
дана копия музея, постро-
енного сахалинскими бой-
цами в зоне СВО в 2024 году. 
Началось все с личных доку-
ментов убитого солдата ВСУ, – 
рассказал боец. – Мы обустрои-

ли музей и постепенно заполня-
ли его экспонатами с передовой, 
потом возникла идея перевезти 
их на остров, чтобы сахалинцы 
смогли лучше узнать, что проис-
ходит на линии боевого сопри-
косновения. За каждым трофе-
ем – подвиг солдат, вставших на 
защиту Родины. 

По мнению гвардейца, посе-
тителям музея будут особо инте-
ресны почти два десятка единиц 
стрелкового оружия натовского 
образца, в том числе крупнока-

либерные пулеметы. В стеклян-
ные витрины поместили то, что 
мирные жители видят только в 
кино и по новостям: штурмовые 
винтовки – чешские и американ-
ские, модернизированный автомат 
Калашникова. Детально можно 
рассмотреть винтовку UAR-15, 
копию американской AR-15.Ее на-
зывают «укроп» и штампуют это 
название латиницей на оружии. 
По аналогии с американскими на 
Украине стали производить в том 
числе и мощные ручные гранато-
меты «Форт -600». 

– Мы добыли трофеи, доказы-
вающие, что наш противник ис-
пользует образцы оружия времен 
Великой Отечественной войны 
и спустя 80 лет воюет с ними 
против наших солдат. На вы-
ставке можно увидеть модифи-
цированный ручной пулемет 
MG 42. А крупнокалиберный ско-
рострельный пулемет М2 Брау-
нинга сейчас неонацисты ставят 
на автомобили и применяют для 
защиты опорных пунктов. Аме-
риканский пулемет М 240 был в 
ходу во время боевых действий 
в Корее и Вьетнаме, а теперь ис-
пользуется и в зоне СВО, – рас-
сказал «Гор». 

За стеклом других витрин 
образцы снаряжения, произве-
денные в странах НАТО, – бло-
кирующее дроны средство радио-
электронной борьбы, которое 
носят в рюкза-
ке, турецкий во-
енно-полевой 
телефон, тубус 
ручного гра-
натомета М72 
(США). На со-
седних полках 
детектор дрона 
«Цукорок» (саха-
рок), непримет-
ное украинское 
средство само-
ликвидации  – 
страшно даже думать о том, что 
эта небольшая коробка отсчиты-
вала последние секунды чьих-то 
жизней... 

Нашим ребятам удалось 
добыть пособие солдату «Унич-
тожение российских танков», 
конспект украинского бойца 
Романа Левина, заполненный 
аккуратным ученическим по-
черком, медицинские наборы 
для оказания первой помощи, 
личные жетоны. Невольно це-
пляет взгляд нашивка на одежду 
с надписью без знаков препина-
ния: «Моя работа настiльки се-
кретна що я не знаю що я роблю». 
В одном ряду и вполне мирные 
вещи – резиновые черные тапоч-
ки, Новый Завет и ладанка... Их 
находили в блиндажах и окопах, 
в домах сел и городов, при взятии 
которых наши солдаты отдали 
свои жизни...

Талисман Муська

Вторую часть экспозиции 
ее создатели посвятили нашим 
воинам. Подразделения 39-й бри-
гады представили свои флаги и 
фотоснимки – два штурмовых 
отряда, три мотострелковых ба-
тальона, зенитный ракетный ди-
визион…  На них запечатлены 
лица тех, кто каждый день идет в 
бой, видит кровь и смерть, теряет 
боевых товарищей. Среди штур-
мовиков, которые воюют на пе-
редовой, уже два Героя России. 
Один из них – ефрейтор Андрей 
Григорьев из Якутии с позывным 
«Тута», победивший противника 
из ВСУ в рукопашном бою. 

На одной из фотографий 
3-го мотострелкового отряда из 
рюкзака выглядывает забавный 
рыжий кот. Хвостатый питомец 
есть в каждом подразделении. 
Потрепанные войной собаки и 
кошки становятся для ребят та-
лисманами. В батальоне «Гора» 
пригрели и поставили на доволь-
ствие черную как смоль кошку 
Муську. 

А еще бойцы подобрали для 
выставки снаряжение, кото-
рое смастерили сами, исходя из 
боевых задач. Радиоуправляемое 
наземное устройство подрыва 
опорных пунктов противника на 
вид напоминает мини-трактор 
на гусеницах, высотой с полме-

тра. Безмолвный 
« п од р ы в н и к » 
безотказно ра-
ботал по коман-
де электронного 
пульта, позволяя 
сберечь личный 
состав в жесто-
ких боях. 

Те л е г а  н а 
больших коле-
сах, собранная из 
металла, дерева 
и резины, стала 

настоящим спасением во время 
памятных боев под Новомихай-
ловкой. 

– В районе водонапорной 
башни, которую брали наши 
ребята, была проложена труба. 
С помощью этой моторизирован-
ной телеги парни доставляли по 
ней боеприпасы и вывозили ра-
неных, – пояснил «Гор». 

О том, какой ценой досталась 
нашим солдатам победа в этих 
боях, можно узнать из видеоро-
лика, который в музее показы-
вают на интерактивном экране. 
В сентябре 2023 года 39-й гвардей-
ской отдельной мотострелковой 
бригаде 68-го армейского корпуса 
поставили задачу освободить на-
селенные пункты в зоне СВО – Но-
вомихайловку, Константиновку, 
Елизаветовку, Веселый Гай. Если 
будете на выставке, обязательно 
посмотрите впечатляющие кадры, 
свидетельствующие о том, с каким 
мужеством сражались российские 
войска на этом направлении.

По словам гвардии младше-
го сержанта, сейчас в телеге нет 
надобности, и она в исправном 
состоянии доехала до Сахалина. 

Очень хочется верить, что 
нашим ребятам такое приспосо-
бление больше не пригодится... 
По совам «Гора», в ходе СВО на-
ступил перелом, и это чувствуется 
во всем. Наши войска идут дальше 
как победители. Бойцы начина-
ют строить планы о возвраще-
нии домой, к родным и близким. 
Их будут встречать как героев. 

Анна СУХОРЕБРИК

s КСТАТИ

Содействие в реализации вы-
ставочного проекта «Защищаем 
СВОих» оказывали  сотрудник 
представительства Сахалинской 
области при правительстве РФ 
Илья Малюк, директор благо-
творительного фонда «Будущее 
вместе» Галина Дзюба, гвардии 
полковник Алексей Ясинский и 
командир 39-й гвардейской от-
дельной мотострелковой Крас-
нознаменной бригады гвардии 
полковник Денис Полюляк.

ѣ С экспонатами новой выставки познакомились участники военно-патриотического слета «Служу России»

ѣ Радиоуправляемое наземное устройство подрыва опорных пунктов противника, 
изготовленное нашими бойцами



измерить, одеяло приподнимаю – 
а у него в ладони здоровенный ку-
хонный нож. Мужик глаза откры-
вает, задумчиво на нас смотрит и 
говорит: «У тебя хвост сзади, хочу 
проверить, человек ты или нет, 
повернись!» Мы быстро-быстро, 
даже сумку не застегнув, выбежа-
ли во двор. Сейчас, конечно, так 
рисковать бы не стали, дождались 
бы полицейских, – вспоминает 
Артем Васильевич. 

Зато неизменно радуют бабу-
лечки – самая благодарная, по его 
мнению, категория пациентов. 
И на добрые слова не скупятся, и 
чаю предложат, и кулек печенья 
или пряников с собой сунут, даже 
если отказываешься. 

И радости много

Юлия Азаренко окончила 
11 классов в Поронайском 
районе и вместе с подругой при-
ехала в Южно-Сахалинск посту-
пать в медицинский колледж, 
чтобы учиться на стоматоло-
га. Но в приемной комиссии их 
встретила преподаватель Люд-
мила Капитоновна, которая про-
извела на девочек такое неиз-
гладимое впечатление своей 
улыбчивостью, теплотой и 
добрым отношением к абитури-
ентам, что они решили поступать 
на ее факультет – фельдшерский. 

На практику Юлия попала 
на станцию скорой помощи  и 
влюбилась в эту работу безого-
ворочно. Там же, еще студент-

кой, познакомилась со своим бу-
дущим мужем, который уже был 
профессионалом. Признается: 
о сложностях, 
о том, что этот 
труд невероят-
но тяжел и мо-
рально, и фи-
зически, тогда 
даже не дума-
лось. 

–  М о л о -
дая была, бес-
с т р а ш н а я . 
А тут, конечно, 
очень много  
боли, которую 
невольно про-
пускаешь через себя. Работаю с 
2011 года, а до сих пор от воспо-
минаний о некоторых историях, 

о жестокости 
людей к домочад-
цам волосы дыбом встают. Но и 

радостных мо-
ментов очень 
много – когда 
вовремя оказы-
ваешь помощь 
человеку, зная, 
что тяжелых 
последствий 
для здоровья 
удалось избе-
жать. Это до-
рогого стоит! – 
рассказывает 
Юлия Георги-
евна. 

Коллег своих она очень любит 
и теперь уже сама наставля-
ет начинающих специалистов 

в сложных случаях. 
Многие опытные со-

трудники дают молодым 
номера своих мобильных, 

чтобы те за советом звонили 
в любое время. 

– Коллектив на станции са-
мобытный, неординарный, это 
объясняется спецификой работы. 
С нашими ребятами не соску-
чишься! И специалисты очень 
грамотные, никогда не отказыва-
ют в помощи или добром совете. 
А это очень важно, ведь зачастую 
именно консультация старшего 
или более опытного коллеги по-
могает разобраться со сложным 
случаем, о котором не написано 
в учебниках, а нужно принять ре-
шение здесь и сейчас, – говорит 
Юлия Азаренко. 

Сквозь метель

Айас Санаков приехал на 
Сахалин в 2014 году из Республи-
ки Алтай. В выборе профессии на 
него серьезное влияние оказал 
дядя, работающий стоматологом. 
Однако стал Айас фельдшером 
скорой медицинской помощи – 
привлекли мобильность, драйв, 
необходимость быстро прини-
мать решения. И о своем выборе 
не жалеет, хотя порой приходится 
очень тяжело.

Айас Романович до сих пор 
вспоминает, как два года назад 
в метель, едва не парализовав-
шую Южно-Сахалинск, посту-

пил вызов из садоводческого то-
варищества на охотской трассе. 
Сначала добирались на карете 
скорой помощи, но она увязла в 
сугробе на въезде в СНТ. К сча-
стью, рядом оказались мест-
ные жители на вездеходе, кото-
рые добросили их с санитаром 

до дома пациента. Здесь Айасу 
стало ясно: нужна срочная госпи-
тализация. И они, оказав первую 
помощь, потащили больного на 
волокуше к машине. А идти было 
далеко, через сугробы и непре-
кращающийся буран. Помогали 
им всем миром: родственники, 
соседи, а также прибывшие на 
помощь спасатели МЧС. В итоге 
пациента оперативно доставили 
в больницу.

– Близкие относятся к моему 
выбору профессии с уважени-
ем. Правда, после рассказов о 
тех или иных событиях в шутку 
спрашивают, когда уволюсь, но  
при этом понимают, что никогда. 

Очень уж радостно уходить 
домой с ощущением хорошо вы-
полненной работы, особенно 
если в эту смену ты спас кому-
то жизнь, – рассказывает Айас 
Санаков. 

В свободное время он занима-
ется бегом, зимой – сноубордом. 
И всем, кто желает жить долго, 
советует побольше двигаться. 
Ведь от этого во многом зави-
сит общее состояние организма. 
Айас Санаков знает это не пона-
слышке: люди, которые просто 
ходят пешком каждый день на 
протяжении многих лет, гораздо 
здоровее своих малоподвижных 
ровесников. 
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Первые на спасении
28 апреля профессиональный праздник отмечают 
работники скорой медицинской помощи

" Юлия Азаренко:
– Всем работающим на 
скорой помощи желаю 

сохранения физического, психи-
ческого и эмоционального здо-
ровья. Пусть будут такие смены и 
дежурства, после которых хватит 
сил на себя и семью! И помните: 
пока мы живы, все можно испра-
вить, неразрешимых ситуаций 
не бывает!

" Айас Санаков:
– В первую очередь 
желаю всем коллегам 

адекватных пациентов, чтобы 
врачи и фельдшеры благополуч-
но их лечили. Ну и, конечно же, 
сил и терпения! 

«Не верьте рекламе!» 

Артем Макаренко в прошлом 
году отметил  юбилей – 20 лет 
службы на станции скорой помощи 
Южно-Сахалинска. В сфере меди-
цины он с 1998 года, сначала тру-
дился в фельдшерско-акушерском 
пункте села Дачного, затем – в пси-
хоневрологическом интернате. Но 
сидеть на одном месте, выполняя 
указания лечащего врача, показа-
лось скучным, и Артем в 2004 году 
перешел в службу СМП. 

Здесь, по его мнению, золотой 
коллектив: люди, которым работа 
действительно нравится, кото-
рые ею просто горят. Остальные 
уходят, не выдержав нагрузки и 
ответственности. 

– Те, кто остается, потихонь-
ку сами учатся более взвешен-
но подходить ко многим момен-
там, попусту собой не рисковать. 
А то случаи ведь разные бывают. 
У меня как-то произошел вызов 
по поводу абстинентного синдро-
ма, в народе называемого белоч-
кой. Прибыли мы с психиатром 
первыми, полиция задержалась. 
Поднимаемся в квартиру – лежит 
мужик под одеялом, не шевелит-
ся. Я рядом присаживаюсь, сумку 
раскрываю, чтобы давление ему 

Праздник был учрежден в 2020 году в период пандемии COVID-2019. В канун торжественной даты мы 
поговорили с тремя сотрудниками станции скорой медицинской помощи (СМП) Южно-Сахалинска. 
У них разные судьбы и стаж работы, но всех объединяет одно – желание помогать людям. 

Еще одно наблюдение: моло-
дежь может вызвать скорую даже 
по поводу порезанного пальца, а 
вот старики и работающие люди 
чаще терпят до последнего. Од-
нажды поступил вызов от пенси-
онера 86 лет, а в системе «БАРС» 
данных о его хронических забо-
леваниях никаких нет, что могло 
случиться – непонятно. Артем 
приехал на вызов и обнаружил де-

душку, который срочно нуждался 
в госпитализации из-за проблем 
с сердцем. На вопрос, почему же 
раньше не обращался за помо-
щью, ведь болезнь беспокоила 
явно не первый день, ответил: 
«А я по врачам вообще не ходок, 
не люблю я их, народными сред-
ствами лечусь». 

– Пожалуйста, напишите, что 
так нельзя делать, – просит Артем. – 
Есть диспансеризация, есть про-
филактические осмотры, все бес-
платно и по полису. Не доверяете 
государственной системе здра-
воохранения – идите к платным 
врачам, но не пускайте состояние 
здоровья на самотек! И отдель-
ная просьба ко взрослым детям 
пожилых родителей: пресекайте 
все их попытки купить лекарства 
и БАДы по рекламе в телевизо-
ре или в Интернете. Это бич ста-
риков: услышали, что какой-то 
препарат обещает быстрое изле-
чение, и скорей его заказывать, 

отдавая порой последние деньги. 
А там в лучшем случае пустышка, 
в худшем – яд. Вообще, лекарства 
должны назначать только врачи, 
не надо брать их у соседей и зна-
комых. Недавно ездил на вызов к 
бабуле, которая потеряла созна-
ние. Оказалось, соседка угости-
ла двумя сильнейшими таблет-
ками от повышенного давления. 
Хорошо, что рядом были домаш-
ние, которые и вызвали скорую 
помощь.

Работа у Артема Васильевича 
беспокойная, среди его пациентов 
не только благополучные люди, 
но и пьющие, которых бригада 
медиков  регулярно подбирает на 
улицах Южно-Сахалинска и от-
возит в наркодиспансер. Многих 
фельдшеры уже узнают в лицо. 
И неудивительно, что супруга, 
если Артем задерживается со 
смены, звонит ему и с тревогой 
спрашивает: «С тобой все в по-
рядке?»

Но позитива, говорит Артем 
Макаренко, все равно больше. 
И коллектив  хороший, слаженный, 
многие коллеги уже как родные.  
Поэтому работу свою, такую хло-
потную, но очень важную, он ни 
на что не променяет.

Наталья РУСИНОВА

о жестокости 
людей к домочад-
цам волосы дыбом встают. Но и 

в сложных случаях. 
Многие опытные со

трудники дают молодым 
номера своих мобильных, 

Первые на спасении

" Артем Макаренко:
– Очень хочется пожелать всем коллегам по скорой помощи финан-
сового достатка и сил, ведь от их работы зачастую зависят жизни 

пациентов. У нас на Сахалине достойная оплата труда, но во многих других 
регионах хоть в две смены паши – на жизнь не хватает. 
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Этот музыкальный коллектив 
был создан в Центральной дет-
ской музыкальной школе 
Южно-Сахалинска чуть 
больше 2 лет назад. Однако 
его успехи сделали бы честь 
любому взрослому оркестру. 
В копилке достижений 
«Браvо» – яркие выступления, 
концертное сопровождение 
самых значимых событий 
в Южно-Сахалинске, победы 
в музыкальных конкурсах, 
в том числе всероссийского 
уровня. Более чем успешным 
стало выступление оркестра 
в Иркутске на Международ-
ном фестивале-конкурсе 
«Байкальские духовые 
ассамблеи – 2024», которое 
принесло коллективу звание 
лауреата I степени и предложе-
ние об участии в знаменитой 
«Спасской башне». Но обо 
всем по порядку.

Новогодний подарок

Сегодня создатель, дирижер и 
руководитель оркестра «Браvо», 
преподаватель ЦДМШ Даниил 

Дальше – только больше!
Сахалинский детский духовой оркестр «Браvо» 
готовится к участию в Международном военно-
музыкальном фестивале «Спасская башня – 2025»

Пак с улыбкой вспоминает, как 
все начиналось: минимум ин-
струментов, немногочисленные 
ученики.

Сейчас ситуация совершенно 
иная: исполнительство на медных 
инструментах – направление, 
стабильно набирающее популяр-
ность. Это наглядно демонстриру-
ет сводный Сахалинский детский 
духовой оркестр «Браvо», в кото-
рый вошли ученики музыкальных 
школ как островной столицы, так 
и районов области.

Известно, что залог успеха ис-
полнительского коллектива – не 
только слаженное, но и качествен-
ное звучание. Поэтому настоящим 
новогодним подарком для юных 
музыкантов стали новые духо-
вые инструменты, поступившие в 
школу в конце декабря.

– Это тубы, тромбоны, вал-
торны, эуфониумы, флюгельгор-
ны, тромбоны альт, бас и тенор, а 
еще маленькие детские валторны, 
чтобы малышам было удобно на 
них играть, – разъяснил руково-
дитель оркестра. – Впервые в исто-
рии сахалинского музыкального 
образования закупили для школы 

фагот, и уже 
появилась 
ученица, ко-
торая осва-
ивает этот 
инструмент. 
Кроме того, при-
обрели четыре 
сопрано-саксофо-
на, четыре флей-
ты-пикколо и 
столько же так 
называемых уче-
нических флейт 
с изогнутой головкой, опять же 
для комфорта детей. Адаптируем 
музыкальный арсенал под наших 
учеников-оркестрантов.

Столь щедрый новогодний 
подарок – результат успешной 
работы департамента культу-
ры и туризма администрации 
Южно-Сахалинска. Причем ин-
струменты (в общей сложности 
36 единиц) очень хорошего каче-
ства. Деревянные духовые про-
изведены в известном Ателье 
Гончарова, медные – компанией 
«Рой Бенсон».

– Долгожданный груз мы по-
лучали частями. При распаковке 

обязатель-
но при-
сутство-
в а л и 
дети. Ко-

нечно, ра-
довались! До этого 

они играли на старых 
инструментах, про-

изведенных еще в 
советские времена, 
а новые, как пра-
вило, очень доро-
гие, и далеко не 
все родители могут 

позв олить се бе 
такую трату. Очень хорошо, 
что город дал возможность 
нашим детям обучаться на 
качественных музыкаль-
ных инструментах. Это 
вдохновляет и преподавате-
лей, и учеников, – рассказал 
Даниил Пак.

Правда, все инструменталь-
ные прорехи оркестра пока не 
закрыты. По словам руководите-
ля, ощущается нехватка деревян-
ных духовых. Нужны тенор-сак-
софоны, фаготы, гобои, кларнеты. 
А еще арфа. Впрочем, начало поло-
жено, а это значит, что постепенно 
оркестр получит все необходимые 
для полноценного творчества ин-
струменты.

Высокая цель

Столь серьезное обновление 
оркестрового инструментария 
не случайно. У «Браvо» далеко 

идущие планы, и на первом 
месте – подготовка к конкурсно-
му отбору для участия в одном из 
самых престижных музыкальных 
фестивалей в мире – «Спасской 
башне», точнее, в его детском сег-
менте, который так и называется: 
«Спасская башня детям». Эта воз-
можность появилась благодаря 
удачному стечению обстоятельств. 
В состав жюри конкурса «Байкаль-
ские духовые ассамблеи» входил 
Евгений Никитин – музыкальный 
руководитель «Спасской башни 
детям». Послушав выступление 
«Браvо», он вдохновился и реко-
мендовал коллективу заявиться на 
конкурсный отбор.

– Фестиваль пройдет в конце 
августа, но готовиться мы начали 
уже сейчас, – объясняет Даниил 
Пак. – Так что новые музыкаль-
ные инструменты подошли очень 
кстати. Что касается репертуара, 
его утвердит дирекция фестива-
ля. Этот год посвящен 80-летию 
Победы, соответственным будет 
и основной подбор произведе-
ний. Мы планируем подготовить 
композиции о Сахалине и на темы 
песен военных лет. Вместе с нами 
на фестиваль отправится свод-
ный ансамбль корейских ударных 
инструментов школы искусств 
«Этнос». Такое решение не слу-
чайно: в Иркутске мы стали лау-
реатами вместе с ансамблем бара-
банщиков «Битулим», выступали 
одной командой, и у нас сложил-
ся хороший творческий тандем. 
Будем продолжать.

Рассказ, в ней опубликован-
ный, называется «Поп Симеон. 
Быль об одном забытом под-
виге». Повествует он о первом 
сахалинском священнике-мис-
сионере Симеоне Казанском, а 
написал его в 1894 году извест-
ный приморский публицист 
Александр Максимов.

Приключения 
на каторжном острове

Неприступные скалы, непро-
ходимые чащи и буреломы, суро-
вое море, скальные берега, холод 
и мрак – так Максимов описал ка-
торжный Сахалин. Под стать остро-
ву люди – злобные, пьющие, ме-
лочные, подлые, с отталкивающей 
внешностью. В противовес им глав-
ный герой: высок, могуч, красив, с 
лицом, дышащим отвагой, с прони-
цательными глазами, излучающи-
ми величавое добродушие. Насто-
ящий русский богатырь! Именно 
таким представил писатель попа 
Симеона, ведь только подобный 
человек мог справиться с очень не-
простым делом и чрезвычайными 
обстоятельствами. Это Семен Ни-
канорович Казанский.

700 верст по воде
Шторма, метели, холод, голод, медведь-шатун и свирепые сивучи – 
со всем этим пришлось столкнуться героям новой книги, выпущенной 
в Южно-Сахалинске издательством «Островная библиотека»

настоятелем первого островно-
го храма.

Он служил на Сахалине с 
1868 по 1879 год. Помимо па-
стырских обязанностей занимал-
ся врачеванием, просвещением, 
помогал каторжанам и иновер-
цам в житейских делах. Его ждали 
в каждом из почти двух десят-
ков поселений, разбросанных 
по острову на сотни верст, по-
этому батюшка постоянно был 
в пути. Об этом пишет в своей 
книге «Остров Сахалин» Антон 
Павлович Чехов. 

С Симеоном Казанским 
связана легенда о Поповских 
Юртах – историческом названии 
Ново-Александровска. Поехав 
на собаках по делам, священник 
сильно простудился, и его при-
ютили и выходили айны. «После 
этого айнские юрты стали назы-
вать поповскими; это название 
удержала за собою и местность», – 
сообщает Чехов.

Богатырь духа

Постепенно слух о попе Симео-
не и его самоотверженном служе-
нии распространился за пределы 

виделось, и дуйские чиновники 
не знали, как отправить деньги. 
Доставить их вызвался священ-
ник Симеон, взяв в помощники 
пятерых каторжан. Путь от поста 
Дуэ до залива Анива стал для них 
опасным испытанием.

В книге он былинный бога-
тырь, а на самом деле поп Симеон 
был обычным человеком. Ни его 
портретов, ни фотографий не со-
хранилось. Однако доподлинно 
известно, что к тому времени он 
заработал кучу болезней и, оче-
видно, был слаб телом, но силен 
духом! Ни один из дуйских офи-
церов не рискнул отправиться 
вместе с ним в путь. Удидитель-
но, но корсаковцы встретили 
его неприветливо, попеняв, что 
деньги он привез мокрые. 

Послесловие

– Издать рассказ «Поп Симеон» 
нам предложил протоиерей 
Виктор Горбач. Книга продол-
жила серию «Каторжный Саха-
лин», начатую нами в 2019 го-
ду, – говорит главный редактор 
издательства «Островная библи-
отека», директор центральной 
библиотечной системы (ЦБС) 
Южно-Сахалинска Ольга Боро-
дина. – Кроме того, народный 
артист России Владимир Абашев 
записал отрывок рассказа для 
нашего проекта «Сахалинский 
театр у микрофона». Послушать 
его можно на сайте ЦБС https://
ys-citylibrary.ru/2025/03/поп-
симеон-отрывок/.
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К н и г у  « П о п 
Симеон. Быль об 
одном забытом 
подвиге» можно 
приобрести в 
центральной го-
родской библи-
отеке им. О.П. Кузнецова либо 
сделать интернет-заказ.

Дальше – только больше!

ивает этот 
инструмент. 
Кроме того, при-
обрели четыре 
сопрано-саксофо-
на, четыре флей-
ты-пикколо и 
столько же так 
называемых уче-

обязатель

нечно, ра
довались! До этого 

они играли на старых 
инструментах, про

изведенных еще в 
советские времена, 
а новые, как пра
вило, очень доро
гие, и далеко не 
все родители могут 

позв олить се бе 
такую трату. Очень хорошо, 
что город дал возможность 
нашим детям обучаться на 
качественных музыкаль
ных инструментах. Это 
вдохновляет и преподавате
лей, и учеников, – рассказал 

острова. Одна из историй, с ним 
связанных, вдохновила Алексан-
дра Максимова на рассказ.

Суть ее такова: осенью 1877 го-
да из поста Дуэ в пост Корса-
ковский нужно было передать 
40 тысяч рублей на закупку про-
довольствия. Шла Русско-турец-
кая война, отзвуки ее докатились 
до Дальнего Востока. На море 
было очень неспокойно, и люди 
в Корсакове фактически голода-
ли. Но попутных судов не пред-

Миссионер по призванию

– Впервые он побывал на Са-
халине вместе со святителем Ин-
нокентием Московским, тогда 
епископом Камчатским, Куриль-
ским и Алеутским, – рассказы-
вает руководитель отдела по 
взаимоотношениям церкви с об-
ществом и СМИ островной епар-
хии протоиерей Виктор Горбач. – 
В 1861 году на борту клипера 
«Гайдамак» они направлялись 
из Николаевска на Камчатку. 
В районе поста Дуэ попали в 
сильнейший шторм. Благодаря 
молитвам святителя спаслись, 
высадились на берег и провели 
там несколько дней. Спустя семь 
лет Симеон вернулся в Дуэ, став 




